
АКТУАЛЬНЫЕ ПУБЛИКАЦИИ РОССИЙСКОЙ ИНТЕРНЕТ  И 

ПЕЧАТНОЙ ПЕРИОДИКИ 

(16-22 декабря 2017 г.) 

 

В РОССИИ СТАРТОВАЛА ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КАМПАНИЯ ПО 

ВЫБОРАМ ПРЕЗИДЕНТА 

Избирательная кампания по выборам президента России официально 

стартовала 18 декабря - ровно за три месяца до дня голосования, пишет 

ТАСС. У кандидатов есть 90 дней, чтобы пройти официальную процедуру 

выдвижения на съездах или получить поддержку на собраниях групп 

избирателей, сдать документы в Центризбирком, собрать подписи, провести 

большую агитационную работу и сразиться с оппонентами в дебатах на 

телевидении и радио. 

Постановление Совфеда было официально опубликовано в 

"Российской газете" в ночь на понедельник. По закону именно официальная 

публикация постановления дает старт избирательной кампании, с этого 

момента отсчитываются все сроки избирательных действий. 

Председатель Центризбиркома Элла Памфилова, выступая на 

пленарном заседании Совфеда 15 декабря, заявила, что избирательная 

система России, в которой работает порядка 880 тыс. человек, полностью 

готова к проведению выборов. "Мы занимаемся обучением, чтобы провести 

кампанию так, чтобы никому из нас не было стыдно, чтобы мы гордились 

этой кампанией", - сказала она. 

По словам Памфиловой, в России созданы "беспрецедентные условия 

для проведения абсолютно прозрачных, открытых выборов", а такой 

масштабной системы видеонаблюдения в участковых и территориальных 

избирательных комиссиях, как в России, нет нигде в мире ("В России 

официально началась президентская избирательная кампания"). 

На проведение выборов президента России в федеральном бюджете 

заложено около 17,7 миллиарда рублей, пишет "Российская газета". 

Из них почти 17,5 миллиарда пойдет в регионы. Это указано в 

приложении к проекту постановления ЦИК о распределении бюджетных 

средств на кампанию. Точная сумма - 17 697 998 700 рублей, нижестоящим 

избирательным комиссиям будет перечислено 17 465 921 700 рублей.  

123 миллиона рублей из общего объема предназначено для 

госорганов, которые занимаются регистрацией и учѐтом избирателей на 

участках, образованных за пределами страны, а также в воинских частях, 

расположенных в обособленных, удаленных от населенных пунктов 

местностях.  

На исполнение полномочий в период выборов, которые состоятся 18 

марта грядущего года, ЦИК выделено 109,077 миллиона рублей ("На 

проведение выборов президента РФ заложено около 17,7 млрд 

рублей"). 

С 18 декабря начнет работать информационно-справочный центр ЦИК 

России, где избиратели по телефону горячей линии смогут получить ответы 
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на интересующие их вопросы о предстоящих выборах президента России, 

сообщает РИА Новости. 

Предполагалось, что центр начнет работу за полтора месяца до дня 

голосования – с 31 января. Но с учетом изменений выборного 

законодательства, большого количества новаций, в ведомстве приняли 

решение запустить горячую линию уже с началом кампании, чтобы 

избиратели могли получить необходимые разъяснения. 

В информационно-справочный центр избиратели смогут обратиться по 

единому бесплатному федеральному номеру (8 800 707 2018), в том числе, 

чтобы узнать избирательный участок, на котором они могут проголосовать, 

даже находясь вне места постоянной регистрации. В Ростелекоме сообщали, 

что в работе центра будет задействован робот – платформа по распознаванию 

речи, способная одновременно принимать до 5 тысяч телефонных звонков 

("В России начинает работу горячая линия ЦИК по выборам 

президента"). 

 

ПАРТИИ ОПРЕДЕЛЯЮТСЯ С КАНДИДАТАМИ В ПРЕЗИДЕНТЫ 

РОССИИ 

Политические партии и силы в России определяются с кандидатами 

для выдвижения их на выборы президента страны.  

Съезд партии "Женский диалог" во вторник проголосовал за 

выдвижение на выборы президента России председателя партии Елены 

Семериковой, передает корреспондент ТАСС. 

"Общим голосованием по выбору кандидата на предстоящие выборы 

президента России единогласно принято решение выдвинуть Елену 

Семерикову", - объявила модератор съезда Елена Иванчук. 

"Женский диалог" стал первой партией, которая провела 

предвыборный съезд и выдвинула кандидата.  

Предвыборная программа партии "Женский диалог" состоит из пяти 

пунктов и затрагивает, в частности, такие сферы, как здравоохранение, 

образование и культура. "Чтобы мир стал реальной действительностью в 

нашей стране, партии необходимо заниматься решением огромного и 

сложнейшего комплекса вопросов, которые, на первый взгляд, никаким 

образом между собой на связаны, но [их] нерешенность несет только 

неопределенность", - сказано в программе, которая имеется в распоряжении 

ТАСС. 

Также партия планирует заботиться о сохранении памяти о Победе в 

Великой Отечественной войне. "[Следует] принять федеральный закон "О 

сохранении памяти о Победе в Великой Отечественной войне", - отмечается 

в программе. Кроме того, предлагается ввести в школьную образовательную 

программу предмет "История Великой Отечественной войны". 

Другой пункт программы предусматривает ряд гарантий и 

компенсаций женам военнослужащих, сотрудников правоохранительных 

органов и МЧС, которые не имеют возможности трудоустроиться по месту 
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службы их мужей в связи с отсутствием вакансий. "Это чаще всего относится 

к удаленным гарнизонам, воинским гарнизонам, выполняющим особые 

задачи и расположенным в местах, где отсутствует возможность 

трудоустройства гражданского персонала", - подчеркивается в программе. 

Семериковой, как кандидату от непарламентской партии, для 

регистрации на выборах предстоит собрать подписи 100 тыс. избирателей 

("Съезд "Женского диалога" выдвинул Елену Семерикову на выборы 

президента России").  

"Российская газета" пишет, что лидер ЛДПР Владимир Жириновский 

первым из кандидатов принес в Центризбирком России документы, 

необходимые для выдвижения в президенты. О подаче документов для 

выдвижения рассказали в пресс-службе партии. 

Жириновский рассчитывает, что ЦИК рассмотрит поданные документы 

и зарегистрирует его в качестве кандидата до конца этого года. Издание 

напоминает, что вождь ЛДПР в шестой раз будет пытаться занять главный 

пост страны ("Жириновский первым из кандидатов в президенты подал 

документы в ЦИК"). 

Ранее РИА Новости сообщали, что после единогласного выдвижения 

Владимира Жириновского кандидатом в президенты РФ на выборы-2018, 

которое состоялось по итогам 31-го съезда ЛДПР, политик заявил 

журналистам, что рассчитывает минимум на 30% голосов по итогам выборов 

президента России в марте 2018 года.  

"Я, конечно, с большой радостью воспринял решение съезда. Ваше 

голосование меня вдохновляет, потому что это первый шаг на пути к 

победе", – заявил Жириновский по итогам голосования съезда. 

Политик уверен, что только у ЛДПР есть все шансы на победу. 

"Мы можем в любом случае рассчитывать на 30%", – сказал 

Жириновский ("Жириновский рассчитывает минимум на 30% голосов на 

выборах президента"). 

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов предложил альтернативного кандидата 

от партии на выборах президента.  

По словам источников газеты "Коммерсант" в КПРФ, этот  вопрос 

поднимался на президиуме ЦК КПРФ. Геннадий Зюганов предложил в 

качестве кандидата в президенты директора совхоза им. Ленина Павла 

Грудинина. К возможному выдвижению директора подмосковного 

предприятия он готовил партийцев заранее. На одном из секретариатов ЦК в 

конце ноября был показан фильм о Грудинине. Его кандидатура обсуждалась 

в качестве кандидата на выдвижение и "Левым фронтом". 

Зампред ЦК по идеологии Дмитрий Новиков сказал газете, что на 

президиуме звучала не одна фамилия кандидата. Ранее Геннадий Зюганов 

предлагал список более чем из двух десятков человек: партийные отделения 

должны были решить, кто из них подходит для выдвижения. "Обсуждалась 

половина этого списка",– заверил Дмитрий Новиков.  
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Но другой партиец говорит, что против выдвижения каждого из них 

Зюганов нашел контраргументы, например, загруженность в Госдуме или 

слишком маленький потенциальный результат. О кандидатурах 

региональных лидеров (у КПРФ два губернатора и мэр города-миллионника) 

речь не зашла ("Геннадий Зюганов нашел альтернативного кандидата"). 

Член президиума ЦК КПРФ, депутат Госдумы Валерий Рашкин 

подтвердил, что лидер Компартии Геннадий Зюганов предложил выдвинуть 

гендиректора подмосковного совхоза им. Ленина Павла Грудинина 

кандидатом в президенты России, пишет газета "Ведомости". Об этом 

Рашкин рассказал в эфире "Эха Москвы". 

Рашкин подчеркнул, что это лишь один из нескольких этапов 

выдвижения. "Это первый этап обсуждения, Геннадий Андреевич Зюганов 

это сделал [выдвинул кандидатуру Грудинина]. Мы обсуждали данную 

кандидатуру на президиуме, да. И завтра еще продолжится обсуждение с 

участием самого Павла Николаевича Грудинина, потом будет совещание 

секретарей, пленум ЦК и в субботу выходим на съезд", - сказал он. 

Вопрос об участии Геннадия Зюганова в качестве кандидата на 

президентских выборах окончательно решится на пленуме партии. "Зюганов 

будет обязательно участвовать в выборах, в выборной кампании, поскольку 

он председатель партии. Другой вопрос – в качестве кого", - отметил Рашкин 

("Рашкин подтвердил выдвижение Грудинина кандидатом в президенты 

от КПРФ"). 

Съезд партии "Альянс зеленых" 21 декабря проголосовал за 

выдвижение кандидатом на выборах президента России первого вице-

президента агрокомплекса "Мортадель" Эльвиры Агурбаш, сообщает ТАСС. 

"Общим голосованием принято решение выдвинуть Эльвиру Агурбаш 

кандидатом на выборы президента РФ от партии "Альянс зеленых", - объявил 

председатель партии Александр Закондырин. 

Агурбаш, как кандидату от непарламентской партии, для регистрации 

на выборах предстоит собрать подписи 100 тыс. избирателей. 

В начале декабря Эльвира Агурбаш представила свою предвыборную 

программу. В случае победы на выборах она обещает решить вопрос с 

нехваткой рабочих мест для трудоспособного населения, реформировать 

здравоохранение и обеспечить россиян качественными продуктами. 

Кроме того, Агурбаш выступает за двухразовое бесплатное питание в 

школах и считает необходимым отметить единый госэкзамен. Также она 

обещает в случае своего избрания снизить налоговую нагрузку на малый 

бизнес, а для расхитителей бюджетных средств ввести наказание в виде 

пожизненного заключения ("Съезд "Альянса зеленых" выдвинул 

Эльвиру Агурбаш на выборы президента России"). 

"Мы выступаем за то, чтобы в нашей стране, в политической системе 

был реализован принцип гендерного равенства, поэтому очень хотим увидеть 

женщину в качестве кандидата от нашей партии, чтобы появились новые 
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яркие лица", – цитирует  председателя партии Александра Закондырина РИА 

Новости. 

Сама Эльвира Агурбаш сообщала, что в своей предвыборной 

программе предлагает обеспечить рабочими местами все трудоспособное 

население, увеличить долю государственных медицинских учреждений в 

каждом районе и повысить качество еды. В этой связи она считает 

необходимым ужесточить ГОСТ, за нарушение которого следует привлекать 

к ответственности вплоть до уголовной ("Альянс зеленых" выдвинул 

кандидата в президенты на выборах 2018 года"). 

Бизнес-омбудсмен и лидер Партии роста Борис Титов примет участие в 

президентской гонке – за его кандидатуру и "Стратегию роста" в качестве 

предвыборной программы проголосовал внеочередной съезд партии. Борис 

Титов признал, что он не политик и его команде не удается "красиво 

говорить", но "зато они знают, что делать". 

"Когда нефть текла рекой, можно было порадоваться шоу – 

красноречию Жириновского или пафосу Зюганова. Но мне кажется, люди все 

больше предъявляют спрос на умных, а не на политиков",– заявил Титов. 

Газета "Коммерсант" напоминает, что еще летом, на прошлом съезде 

Партии роста, Титов говорил, что баллотироваться не хочет, а партия 

сомневалась, стоит ли делегировать на выборы кого-либо из своих членов 

или же просто поддержать Владимира Путина. В итоге было принято 

решение воспользоваться избирательной кампанией ради раскрутки 

"Стратегии роста". Борис Титов заявил, что конкуренцию действующему 

президенту составлять не собирается. Владимира Путина он поблагодарил за 

"стабильное общество" и за то, что страна "позволила себе быть сильной в 

мире". "Может, чуть более сильной, чем того требовалось",– добавил бизнес-

омбудсмен. 

Партия роста, по словам Титова, и есть та самая "некрикливая 

оппозиция", о которой говорил на пресс-конференции Владимир Путин. 

Тогда президент заявил, что оппозиция в России не составляет конкуренции 

действующей власти, потому что не может предложить "реальную, не 

эфемерную, не крикливую повестку дня". Титов отметил, что у него есть 

"внятная четкая программа", видимо, намекая на отсутствие таковой у 

Ксении Собчак, а также подчеркнул, что "нельзя выгнать 30% чиновников и 

считать, что все изменится" – подобный пункт есть в программе Навального. 

Лидер Партии роста отметил, что у членов его команды есть успешный 

бизнес и они "смогут сделать что-то и для страны" 

Сам Борис Титов пояснил журналистам, что в своей предвыборной 

программе предлагает создать внеправительственную администрацию роста 

в качестве штаба, который займется реформами. 

Она должна будет подчиняться в равной степени как председателю 

правительства, так и президенту, а члены и эксперты партии, соответственно, 

выражают готовность в нее войти ("Борис Титов взял на себя роль 

"некрикливой оппозиции"). 
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"Единая Россия" определится со своим участием в президентских 

выборах 23 декабря, заявил председатель думской фракции единороссов 

Сергей Неверов, добавив, что уверен в поддержке партией действующего 

президента РФ Владимира Путина. 

"Впереди у нас очень интересное время – это кампания по выбору 

президента, "Единая Россия" активно будет включена в этот процесс. 23 

декабря партия проведѐт свое пленарное заседание, на котором определится 

о своѐм участии в выборах. Уверен, что это будет решение о поддержке 

кандидата в президенты Владимира Владимировича Путина", – заявил 

Неверов журналистам РИА Новости ("Неверов сообщил, когда "Единая 

Россия" определится с участием в выборах"). 

Внеочередной съезд партии "Честно" выдвинул кандидатом на пост 

президента России экс-депутата Госдумы Романа Худякова, сообщила 

"Российская газета". Лидер партии Алексей Золотухин представил его как 

непримиримого борца с коррупцией. Делегатам съезда также был показан 

видеоролик о деятельности кандидата, где он поздравляет ветеранов, 

критикует власти за плохое качество дорог, высокие цены на бензин, а также 

сообщает, что обработал более 10 тыс. обращений избирателей. За 

предложенную кандидатуру проголосовали 68 делегатов, один выступил 

против.  

Издание отмечает, что Роман Худяков  начинал  свою политическую 

карьеру в ЛДПР. В 2012 году стал депутатом Госдумы VI созыва, получив 

мандат Алексея Островского, избранного губернатором Смоленской 

области. В нижней палате входил в комитет по региональной политике, 

выступал за легализацию короткоствольного оружия, а также работал над 

поправками к закону о защите детей от вредной информации. В апреле 

2016 года был исключен из ЛДПР за намерение участвовать в 

предварительном внутрипартийном голосовании "Единой России" 

("Кандидаты обещают накормить").  

Между тем, по состоянию на 20 декабря, ЦИК РФ получил 

уведомления от 14 партий и 14 групп избирателей в поддержку 

самовыдвижения кандидатов о проведении предвыборных съездов и 

собраний, отмечает ТАСС со ссылкой на зампредседателя Центризбиркома 

Николая Булаева. 

Всего, согласно данным Министерства юстиции, правом выдвигать 

кандидатов в президенты обладают 67 партий. В соответствии с законом от 

сбора подписей освобождены кандидаты от парламентских партий - "Единой 

России", КПРФ, "Справедливой России" и ЛДПР. Представители остальных 

партий для регистрации на выборах должны будут до 31 января собрать и 

сдать в ЦИК 100 тыс. подписей избирателей, самовыдвиженцы - 300 тыс. 

("ЦИК получил уведомления от 14 партий и 14 самовыдвиженцев о 

проведении съездов и собраний"). 

 

https://ria.ru/election2018_news/20171221/1511432655.html
https://ria.ru/election2018_news/20171221/1511432655.html
https://rg.ru/2017/12/21/eshche-tri-partii-vydvinuli-kandidatov-v-prezidenty-rf.html
http://tass.ru/politika/4828133
http://tass.ru/politika/4828133
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ЭКСПЕРТЫ ОЖИДАЮТ РОСТА СТОИМОСТИ ЛЕКАРСТВ ПОСЛЕ 

ВВЕДЕНИЯ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ МАРКИРОВКИ 

В 2018 году в России начнут поэтапно вводить систему маркировки 

лекарств. Соответствующее решение принял президиум Совета при 

президенте по стратегическому развитию и приоритетным проектам. 

Нововведение призвано вывести фармацевтический рынок из тени, 

исключить появление в продаже контрафактных и некачественных 

препаратов. РИА Новости оценил  возможные побочные эффекты и 

ожидаемые результаты этого решения.   

Минздрав на старте проекта оценил общие затраты на введение Data 

Matrix Code на лекарственном рынке в 14,2 миллиарда рублей. Например, 

промышленный сканер обойдется предприятию в несколько миллионов 

рублей, а за аптечный придется заплатить 12-15 тысяч. Нелишне напомнить, 

что оборудование должно быть на каждой кассе. Так что издержки 

достаточно чувствительные, особенно для небольших аптек, пишет издание. 

Вопрос в том, насколько подорожают лекарства. В Минздраве уверяют: 

если цены вырастут, то ненамного – от силы на 33-55 копеек за упаковку. 

При этом на препараты, включенные в список жизненно необходимых и 

важнейших лекарственных средств (ЖВНЛП), цены не вырастут – они 

зафиксированы государством. 

Однако по остальному ассортименту у аптечных сетей  ограничений и 

обязательств нет. В связи с этим руководитель группы по работе с сектором 

фармацевтики Deloitte Олег Березин в беседе с РИА Новости не исключил, 

что розница постарается компенсировать издержки, подняв цены на 

препараты в нерегулируемом сегменте. 

Объективные предпосылки для этого есть: из-за обязательной 

маркировки себестоимость упаковки лекарства, по мнению аналитика, 

вырастет на рубль-полтора. Причем удорожание прогнозируется по всей 

цепочке – от завода до аптеки. 

Это может сделать нерентабельным выпуск препаратов стоимостью до 

50 рублей. В конце ноября производители предупредили: из-за маркировки 

цены на лекарства вырастут, а некоторые из них могут и вовсе исчезнуть с 

рынка. 

В качестве мер поддержки Минпромторг обещает предприятиям 

госсубсидии. В 2018 году в федеральном бюджете на эти цели 

предусмотрено полтора миллиарда рублей. 

Распределение средств делегировано Российскому фонду 

технологического развития, который будет выделять производителям займы 

на модернизацию и комплектацию производственных линий 

автоматизированной системой мониторинга. 

"Ростех" готов выпустить и поставить на рынок 1,2 тысячи комплектов 

оборудования. Импортозамещение в данном случае может снизить издержки 

фармацевтических предприятий и помочь сдержать рост цен на лекарства 

("Рецептурный отдел: к чему приведет маркировка лекарств"). 

https://ria.ru/society/20171218/1511139615.html
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ПУТИН ЗАЯВИЛ О НЕОБХОДИМОСТИ РАЗРАБОТАТЬ 

НОВЫЙ ЗАКОН О КУЛЬТУРЕ 

Президент России Владимир Путин предложил разработать новый 

закон о культуре. Об этом он заявил на заседании Совета при президенте по 

культуре и искусству, сообщается на сайте Кремля. 

Президент отметил, что новый закон должен будет пройти "процедуру 

широкого общественного обсуждения". По его словам, в законодательной 

норме нужно будет "четко отразить" особенности и специфику культурной 

сферы, "ее всеобъемлющий характер и значимость как миссии, как 

общественного блага". 

Путин предложил заняться разработкой нового закона членам Совета 

по культуре и представителям профильных ведомств, а также создать 

рабочую группу. По его мнению, таким образом можно гарантировать, что 

закон "будет эффективным и работающим". 

"Я прекрасно отдаю себе отчет в том, что вы заняты своей 

непосредственной творческой работой. У каждого свои графики, планы, у вас 

они достаточно напряженные. Но то, о чем мы сегодня говорим, о чем я 

сказал, имеет принципиальное значение для того, как будет организована 

работа в России в той сфере, которой вы посвятили свою жизнь", – заметил 

президент ("Путин предложил разработать новый закон о культуре"). 

Глава государства отметил ключевую роль этой сферы в гуманитарной 

политике и рассказал о планах по реформированию закона, регулирующего 

финансово-хозяйственную деятельность культурных учреждений.  

Путин отметил, что в действующей редакции закон не учитывает в 

полной мере специфику области и ставит работников "в двусмысленное 

положение". Президент призвал деятелей культуры поучаствовать в 

формировании законопроекта и создать рабочую группу по этому вопросу. 

Он также рассказал о запланированном в 2018 году повышении объема 

грантов, выделяемых творческим коллективам из федерального бюджета. По 

словам президента, общая сумма этих грантов в наступающем году составит 

более 8 млрд рублей ("Путин призвал изменить государственную 

политику в сфере культуры").  

Председатель Союза театральных деятелей России Александр Калягин 

представил на заседании Совета свои предложения к новому закону о 

культуре, в частности, он предложил вывести культуру из социальной сферы. 

"В новом законе о культуре надо установить, что культура не относится 

к социальной сфере, сформулировать для нее свои, особые правила 

регулирования. Второе, нужно законодательно закрепить единство 

культурной политики. Это должно быть самостоятельное внутреннее 

направление политики государства. Третье, нужно найти удобные для 

развития культуры и искусства формы и способы их государственной 

поддержки… Четвертое, важно закрепить законодательно формы поддержки 

государством различных общественных инициатив, например, в театральной 

сфере нужно регулярно поддерживать негосударственные театры для детей и 

https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5a3bb7859a79479e0b9105ac
https://iz.ru/686142/2017-12-21/putin-prizval-izmenit-gosudarstvennuiu-politiku-v-sfere-kultury
https://iz.ru/686142/2017-12-21/putin-prizval-izmenit-gosudarstvennuiu-politiku-v-sfere-kultury
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юношества. Пятое.., передать творческим объединениям часть функций, 

полномочий управления культурной деятельностью", – сказал Калягин на 

заседании совета. 

По его словам, очень важно, чтобы работа над новым законом была 

поручена администрации президента РФ, "лучше, конечно, вместе с Советом 

по культуре" ("Калягин предложил в новом законе вывести культуру из 

социальной сферы"). 

 

ОТРАСЛИ ВЫСОКИХ ТЕХНОЛОГИЙ ПОДГОТОВЯТ  

НОРМАТИВНУЮ БАЗУ 

В течение трех лет в России планируется выпустить более 50 

нормативных актов для регулирования отрасли высоких технологий. Но 

практическую реализацию госпрограммы "Цифровая экономика" необходимо 

начать уже сейчас, одновременно с законотворчеством. Об этом премьер-

министр РФ Дмитрий Медведев заявил на заседании правительственной 

комиссии по использованию IT, пишут "Известия". 

"Создание правовых условий для развития современных технологий и 

их внедрения в экономику. Я специально оговорюсь, что это очень важная 

задача. В то же время мы не должны обмануть сами себя, когда мы будем 

готовить три года нормативные акты и у нас никакого движения вперед не 

будет. Нормативные акты важны, но еще важнее решения и действия, 

которые мы предпринимаем. Тем более что большинство стран действует 

тоже в свободной плоскости, когда практика опережает нормотворчество. И 

нам нужно из этого исходить", – отметил Дмитрий Медведев. 

В июле 2017 года правительство утвердило госпрограмму "Цифровая 

экономика" до 2024 года. В ее составе – пять ключевых направлений: 

"Нормативное регулирование", "Формирование исследовательских 

компетенций и технологических заделов", "Информационная 

инфраструктура" и "Информационная безопасность". Уже утверждены планы 

четырех направлений из пяти. 

"В поисках правильных и перспективных решений мы должны 

опираться на мнения экспертов, и основной запрос должен поступать от 

бизнеса. Естественно, при поддержке государства", – отметил на заседании 

Дмитрий Медведев. 

По итогам заседания 18 декабря глава Минкомсвязи Николай 

Никифоров сообщил, что общий объем затрат на реализацию программы 

"Цифровая экономика" составит около 520 млрд рублей. Из них 150 млрд 

рублей будет выделено из бюджета, оставшиеся средства привлекут 

участники рынка. 

"Планируется достаточно серьезное внебюджетное финансирование – 

более 300 млрд рублей. По сути, это средства наших крупнейших компаний, 

предприятий отрасли", – рассказал Николай Никифоров. 

Согласно планам, к 2024 году 97% домашних хозяйств России должны 

иметь доступ к широкополосному интернету (со скоростью 100 Мбит/с), во 

https://ria.ru/culture/20171221/1511431505.html
https://ria.ru/culture/20171221/1511431505.html
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всех городах с населением более 1 млн человек должно быть обеспечено 

устойчивое покрытие сетей беспроводной связи пятого поколения (5G). В 

России появятся 10 цифровых платформ для основных отраслей экономики, 

вузы будут выпускать более 120 тыс. IT-специалистов в год, а доля 

населения, владеющего цифровыми навыками, составит 40%. 

"План мероприятий будет корректироваться минимум раз в год, а 

может, чаще, и основную задачу здесь выполнят предприятия и сама 

индустрия. Это не программа, реализуемая какими-то министерствами, 

ведомствами. Здесь во главе угла стоят интересы индустрии", – пояснил 

министр. 

По прогнозам международной консалтинговой компании McKinsey, за 

счет дальнейшей цифровизации экономики к 2025 году ВВП России может 

увеличиться на 4,1–8,9 трлн рублей. Сейчас доля цифровой экономики в ВВП 

страны составляет 3,9% – в два раза ниже, чем у лидеров в этой области 

("Цифровой экономике" требуются правовое поле и деньги"). 

Между тем, в перспективе 7–10 лет самыми востребованными сферами 

деятельности в России станут высокотехнологичное производство, IT-

технологии и здравоохранение, пишет "Независимая газета". Так считают 

участники опроса, проведенного Всероссийским центром изучения 

общественного мнения (ВЦИОМ). Специалисты указывают на большой 

зарплатный потенциал экспортно ориентированных отраслей и IT-сферы. По 

Росстату, список самых высокооплачиваемых сфер за год претерпел 

изменения: вместе с нефтяниками в тройку лидеров теперь входят работники 

воздушного транспорта. 

Россияне не видят в будущем рабочих специальностей. К такому 

выводу пришли специалисты ВЦИОМа, проведя в декабре всероссийский 

опрос 1200 человек в возрасте от 18 до 64 лет.  

Респондентов просили сделать прогноз, какие профессии, по их 

мнению, будут наиболее востребованными в перспективе 7–10 лет. В тройку 

самых востребованных в будущем направлений попали 

высокотехнологичное производство, за которое отдали свой голос 33% 

опрошенных; сфера IT-технологий (26% опрошенных); здравоохранение и 

социальные услуги – 24% голосов. 

Далее следуют строительство и образование (по 17% голосов), 

торговля – 14%. Менее 10% голосов набрали такие направления, как сельское 

хозяйство, военная служба, транспорт, правоохранительная деятельность, 

наука, финансовое и юридическое дело. Лишь единицы верят в 

востребованность чиновников, творческих работников, бизнесменов. А 

главными аутсайдерами, судя по ответам граждан, станут разнорабочие: 

почти никто из участников опроса не верит, что у рабочих специальностей 

есть будущее. 

Если же говорить о самых денежных профессиях, то за год, исходя из 

данных Росстата, этот список претерпел изменения. Так, в прошлом году 

наравне с работниками из сферы добычи и нефтепереработки в тройку 

https://iz.ru/684887/pavel-panov/tcifrovoi-ekonomike-trebuetsia-pravovoe-pole-i-dengi
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лидеров входили финансисты. В этом году финансисты из нее выбыли. Зато в 

тройку попали работники, которые имеют отношение к деятельности 

воздушного и космического транспорта. Любопытно также, что примыкает к 

тройке зарплатных лидеров теперь табачное производство ("Будущее 

России в руках нефтяников и программистов"). 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ОБОЗНАЧИЛ СТРАТЕГИЮ, С КОТОРОЙ ОН 

ИДЕТ НА ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА 

Президент России Владимир Путин впервые с момента официального 

старта кампании по выборам главы государства выступил с рядом 

программных заявлений. Принимая участие в итоговом "Форуме действий" 

"Общероссийского народного фронта" "Россия, устремленная в будущее", он 

заявил, что страна обязана беречь свою государственность, свободу и 

стабильность, чтобы "наша сила была направлена на пользу и развитие 

Отечества", пишут "Известия". Сильная Россия, способная отвечать на 

внешние и внутренние вызовы, – в этом, по словам главы государства, он 

видит свой личный долг и гражданскую ответственность как кандидат в 

президенты.  

Нерешенных проблем, заявил президент, еще много. Однако развал 

страны, который предрекали России в 2000-х, – государственный коллапс, 

вымирание нации, неспособность ответить на угрозу международного 

терроризма и справиться с социальными и экономическими проблемами – на 

все эти вызовы дан ответ. 

"Мы уже доказали, что можем воплощать в жизнь мечты и самые 

амбициозные планы, преодолевать сложнейшие испытания вопреки всем 

обстоятельствам, – отметил президент. – Действительно, ситуация была 

очень сложной, а порой критической. Но мы не только сохранили 

целостность и суверенитет России, не только успешно прошли трудный путь 

обновления, но и совершили настоящие прорывы по важнейшим 

направлениям развития, шагнули далеко вперед в экономике и социальной 

сфере, в обеспечении обороноспособности страны, создали мощную базу 

резервов, современный потенциал для дальнейшего уверенного движения 

вперед". 

Всѐ это, по словам российского лидера, было достигнуто благодаря 

усилиям рабочих и инженеров, сельских тружеников, ученых, 

предпринимателей, учителей и военнослужащих. 

В нынешних условиях, по словам Владимира Путина, важно беречь 

свободу и стабильность, чтобы "перемены к лучшему были необратимы". 

"Сегодня мы обязаны беречь свою государственность и свободу, 

стабильность и согласие в обществе, беречь всѐ, даже то скромное, что мы 

уже добились, чтобы наши достижения и реальные перемены к лучшему 

были необратимыми, чтобы наша сила была направлена на пользу и развитие 

Отечества", – подчеркнул российский лидер. 

http://www.ng.ru/economics/2017-12-19/1_7139_zarplata.html
http://www.ng.ru/economics/2017-12-19/1_7139_zarplata.html
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Глава государства подчеркнул, что еще многое предстоит сделать для 

повышения уровня благополучия граждан, для преодоления бедности и 

неравенства в обществе. Президент уверен: у России есть все возможности, 

чтобы сохранить свою самобытность. 

"Мы обязательно прорвемся к новым компетенциям, которые нам 

нужны для развития. В этом нет никаких сомнений, мы должны быть 

лидерами в знаниях, в интеллекте, в социальном и культурном развитии, и 

при этом, конечно, сохранить свою самобытность, опираться на свои лучшие 

традиции. Все эти задачи на годы вперед, и нам нельзя оступиться, сбиться с 

выбранного курса, иначе придется всѐ начинать практически с нуля, – заявил 

Владимир Путин. – Кончено, свой личный долг и гражданскую 

ответственность в этом я вижу и как действующий глава государства, и как 

кандидат в президенты Российской Федерации". 

Опрошенные изданием эксперты отмечают, что впервые после 

официального старта президентской кампании глава государства, по сути, 

обнародовал часть своей стратегии. 

"Безусловно, выступление президента можно расценивать как 

программное, – сказал "Известиям" глава фонда ИСЭПИ Дмитрий 

Бадовский. – Это первое развернутое и в полном смысле слова 

идеологическое выступление главы государства уже в рамках стартовавшей 

избирательной кампании. Думаю, что совершенно сознательно президент 

выбрал площадку "Фронта", для того чтобы задать тон всей кампании и 

обозначить базовые ценности и своей предвыборной позиции, и, по сути, 

всей своей работы и ее продолжения. Выбор площадки для президента 

вполне логичен, поскольку сам он подчеркнул в своем выступлении: "ОНФ 

состоялся как проект и движение неравнодушных граждан, заботящихся о 

стране".  

По словам Дмитрия Бадовского, глава государства также дал понять: 

он остается лидером "Фронта". 

"На базе ОНФ создавалась и продолжает создаваться инфраструктура 

гражданской активности и проектов разного уровня, где каждый может найти 

себя, – сказал он. – Развитие движения продолжается, потому что только 

недавно запущен новый актуальнейший проект по мусорным свалкам, и 

именно с активистами этого проекта президент поговорил перед 

выступлением. Создана молодежка ОНФ, то есть дополнительный импульс 

связан с привлечением молодых гражданских активистов. Их голос на 

форуме звучал достаточно громко". 

ОНФ как структура, объединяющая гражданских волонтеров и 

общественно-политических добровольцев, будет на этом треке активно 

развиваться, а акценты в этом направлении будут усиливаться, учитывая, что 

следующий год объявлен Годом волонтеров и добровольцев, полагает 

эксперт. 
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Директор Центра политической конъюнктуры Алексей Чеснаков 

считает, что по смыслу и форме сегодняшнее выступление Владимира 

Путина открывает большой цикл программных предвыборных посланий. 

"Впереди съезд "Единой России", послание Федеральному собранию и 

еще ряд крупных форматов. Принципиально важным для президента 

является фиксация на приоритетах свободы, стабильности, согласия и 

перемен к лучшему", – заявил он "Известиям". 

Выступление не только показывает мощную энергию, с которой 

Владимир Путин вступает в кампанию, но и его высокую готовность 

направлять эту энергию на политическую мобилизацию граждан, считает 

эксперт. 

Генеральный директор Центра политической информации Алексей 

Мухин обратил внимание в выступлении главы государства на тезис о 

консолидации общества и отстаивании национальных интересов. По мнению 

экспертов, он и стал основным. 

"Президент говорил от лица всех, кто его поддерживает, на форуме 

других и не было. Он очень часто повторял "мы" – это означает, что он 

чувствовал единение с теми гражданами, кто разделяет его взгляды на 

будущее России. Президент часто апеллировал в своей речи к тому, что 

общность взглядов, консолидация и отстаивание собственных национальных 

интересов своими силами – краеугольный камень и базис, на котором 

держится страна. Помимо того что он публично первый раз назвал себя 

кандидатом в президенты на большой площадке, очевидно, что он 

рассчитывает на поддержку тех людей, которых объединяет 

"Общероссийский народный фронт", – сказал "Известиям" эксперт. 

("Государственность, свобода, стабильность"). 

 

ГРАЖДАНАМ ПРОСТЯТ ДОЛГИ ПО НАЛОГАМ ТРЕХЛЕТНЕЙ 

ДАВНОСТИ И ПРЕДОСТАВЯТ ВЫЧЕТ С ШЕСТИ СОТОК 

Все долги по имущественным налогам, которые образовались у 

граждан по состоянию на 1 января 2015 года, а также пени, начисленные на 

эти недоимки, государство признает безнадежными к взысканию и простит. 

Речь идет о транспортном налоге, налоге на имущество физлиц и о 

земельном налоге, пишет "Российская газета". 

Кроме того, подлежит списанию значительная часть задолженности 

индивидуальных предпринимателей (и бывших ИП) перед государством. Им, 

во-первых, простят недоимки по налогам и начисленные на них пени, а также 

долги по штрафам, образовавшиеся на 1 января 2015 года. Во-вторых, будет 

признана безнадежной и списана задолженность по страховым взносам за 

периоды, истекшие до 1 января 2017 года. Это касается также адвокатов и 

нотариусов, занимающихся частной практикой. 

Такую "налоговую амнистию" содержат поправки, принятые 

Государственной думой. Они были внесены в законопроект о 

контролируемых иностранных компаниях особым порядком, минуя первое 

https://iz.ru/685256/konstantin-dorofeev-elena-ladilova/gosudarstvennost-svoboda-stabilnost
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чтение, после того, как на прошлой неделе о прощении части налоговой 

задолженности сообщил президент России на пресс-конференции. Как 

ожидается, нормы о прощении недоимок и пени вступят в силу 1 января 2018 

года. 

Списание Федеральная налоговая служба произведет сама, без 

обращения налогоплательщика и предоставления им каких-либо справок, на 

основании собственных данных и базы Пенсионного фонда России. 

"Налоговая амнистия" может создать дополнительные трудности 

государству, однако речь идет о списании фактически безнадежной 

недоимки, и если мера будет разовая, то это никак не скажется на налоговой 

дисциплине, отмечают опрошенные "Российской газетой" эксперты. 

При списании задолженности нечистоплотные налогоплательщики 

получают необоснованную преференцию, говорит юрист Александр 

Хуруджи. Негативный эффект, парирует руководитель налогового 

департамента BMS Law Firm Давид Капианидзе, будет в том случае, если 

подобные амнистии будут проводиться периодически - тогда проще будет не 

платить и ждать, когда долги аннулируются. Он называет единоразовое 

предложение вполне целесообразной мерой. Подавляющая часть этих долгов 

безнадежна, объясняет Давид Капианидзе, поэтому ни о каких потерях для 

бюджета речь не идет. Наоборот, списание этих долгов позволит избежать 

бесполезной траты финансовых и трудовых ресурсов. 

Не исключено, что под амнистию попадут те налоговые 

задолженности, которые не являются безнадежными и могут быть взысканы. 

Однако таких задолженностей незначительное количество, считает Хуруджи, 

так как срок образования таких долгов превышает три года. Их процент в 

общем объеме налоговой задолженности не окупит расходы на взыскание. 

Поправки, скорее, направлены на то, чтобы привести информацию по 

долгам в базах данных налоговых инспекций в порядок, поясняет эксперт 

сервиса для предпринимателей "Контур.Эльба" Павел Орловский: "Если 

списывается то, что взыскать нереально, то о миллиардах беспокоиться не 

стоит - они достаточно условны". 

Орловский отмечает, что было бы справедливо, если бы так 

называемые вмененные налоги и взносы (ЕНВД, патентная система, 

фиксированная часть взносов индивидуальных предпринимателей) ставились 

в зависимость от того, получен ли доход от предпринимательской 

деятельности - хотя бы по налоговым или расчетным периодам (квартал, 

год). "С ЕНВД еще куда ни шло: можно сняться с учета и встать на учет 

снова. На патентной системе можно покупать патенты на месяц. Это 

неудобно, но тоже выход. Но со взносами все гораздо сложнее, - говорит 

собеседник "РГ". - Не платить взносы в фиксированном размере можно лишь 

по весьма ограниченному количеству оснований (уход за пожилым членом 

семьи, военная служба и прочее). Остальным же остается единственный 

вариант - не платить взносы за "дни простоя" (отсутствия доходов), 
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сниматься с регистрации как ИП, а при появлении доходов вновь 

регистрироваться". 

Это не просто неудобно, но и несправедливо, считает Орловский, так 

как законно вести деятельность без статуса индивидуального 

предпринимателя зачастую нельзя, в самом начале деятельности доходов еще 

нет, а долг в фонды растет с каждым днем. "Допускаю, что 30 тысяч рублей 

для крупнейших российских городов не так уж критичны, но для регионов, 

для глубинки сумма ощутимая", - заключает он. ( "У кого списать")  

Согласно закону, увеличивается не облагаемый земельным налогом 

минимум (налоговый вычет) с 10 тыс. рублей до величины кадастровой 

стоимости 600 кв. м (6 соток) площади земельного участка для льготных 

категорий налогоплательщиков. В перечень таких льготных категорий 

включаются пенсионеры. Налоговый вычет предоставляется в отношении 

одного земельного участка по выбору налогоплательщика. Если такой выбор 

не сделан, вычет предоставляется налоговым органом в отношении одного 

земельного участка с максимальной исчисленной суммой налога. 

Принятие этой нормы повлечет за собой выпадающие доходы 

муниципальных бюджетов, и их будет необходимо компенсировать из 

федерального бюджета, сказал глава комитета Госдумы по бюджету и 

налогам Андрей Макаров ("ГД приняла закон о "налоговой амнистии" и 

освобождении пенсионеров от земельного налога"). 

Поправки в Налоговый кодекс об освобождении пенсионеров от 

уплаты земельного налога с участка площадью шесть соток коснутся всех 

категорий пенсионеров без исключения, пояснил Андрей Макаров.  

"Сразу хотел бы сказать, что эта льгота касается всех пенсионеров", – 

подчеркнул Макаров после того, как депутаты проголосовали за принятие 

законопроекта. 

По его словам, при переоценке земельной кадастровой стоимости, 

которая ближе к рыночной и даже иногда превышает ее, произошло кратное 

увеличение цены на землю. 

"Тот вычет, которые существует, в размере 10 тыс. рублей, порой не 

перекрывает налог с шести соток, которые есть у наших пенсионеров", – 

отметил Макаров. 

Подобная льгота уже есть у пенсионеров, живущих в квартирах. Теперь 

нововведение предлагается распространить и на дачные участки. Между тем, 

нововведение будет иметь обратную силу и распространится на налоговые 

выплаты за 2017 год ("Пенсионеры освобождаются от уплаты налога с 

шести соток"). 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ПОСТАВИЛ ЗАДАЧУ ПОВЫСИТЬ 

ДОСТУПНОСТЬ ЖИЛЬЯ ДЛЯ РОССИЯН 

Не гнаться за метрами, строить качественные и современные дома, а не 

безликие "муравейники" поручил президент России Владимир Путин на 

https://rg.ru/2017/12/20/kakie-dolgi-po-nalogam-prostiat-rossiianam.html
http://tass.ru/ekonomika/4830660
http://tass.ru/ekonomika/4830660
https://regnum.ru/news/2360054.html
https://regnum.ru/news/2360054.html
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заседании Совета при президенте по стратегическому развитию и 

приоритетным проектам.  

Глава государства в очередной раз вступился и за дольщиков - 

граждане не должны страдать от недобросовестных компаний, пишет 

"Российская газета". Систему нужно изменить, и деньги должны собирать 

банки. 

Строители вышли на хорошие показатели, похвалил Владимир Путин. 

В 2015 году был введен рекордный объем жилья за всю историю, включая и 

советский период: более 85 млн кв м. И, несмотря на экономические 

сложности, отрасль удерживает высокую планку. 

"В значительной степени это, конечно, результат развития рынка 

ипотечного кредитования", - продолжил президент. В этом году будет 

выдано более миллиона таких кредитов на сумму около 2 трлн рублей, а 

ставка по ипотеке впервые опустилась ниже 10 проц. А ведь еще недавно 

мечтали вернуться к ипотечному кредитованию по ставке не больше 12 проц. 

Завершается программа расселения аварийного жилья, признанного таковым 

на начало 2012 года. К концу года по программе переедут 684 тысячи 

человек. 

Удалось выйти на такой уровень, чтобы ставить стратегическую 

общенациональную задачу, - в предстоящие годы значительно повысить 

доступность жилья для граждан - и прежде всего для молодых семей с 

детьми, сказал президент. Уже 35 процентов семей могут улучшить 

жилищные условия с помощью кредитов. К 2025 году их должно стать 

больше половины. Потребуется ежегодно вводить 110-120 млн кв м. "Люди 

должны иметь возможность переехать не в безликие коробки или 

"муравейники", как раньше говорили, а в современное жилье, которое 

отвечает всем стандартам комфорта и безопасности, где вокруг создана 

необходимая инфраструктура", - обозначил глава государства. 

Прежде всего, нужно убрать бюрократические препоны - громоздкую 

регуляторику и дефицит участков под застройку, уточнил президент.  

Еще одна задача - формирование устойчивого механизма 

финансирования строительства. Дольщики порой сталкиваются с высокими 

рисками, и это очень серьезная проблема - и экономическая, и социальная. 

Уже решено переходить к банковскому, проектному финансированию, когда 

риски будут брать на себя профессиональные участники рынка. И Путин 

поручил создать условия для такого перехода. 

"Здесь важно не допустить сбоев, не оказаться в ситуации, когда от 

одного механизма уже отошли, а другой еще не отлажен или вообще не 

создан", - сказал он и призвал не затягивать ("Простор для жизни"). 

Президент России Владимир Путин также потребовал навести порядок 

в системе платежей за содержание и обслуживание жилья, установить 

предельные параметры возможных изменений тарифов. 

"Речь идет об увеличении платежей за содержание, обслуживание 

жилья, которые, в отличие от коммунальных, не регулируются на 

https://rg.ru/2017/12/20/putin-prizval-otkazatsia-ot-stroitelstva-muravejnikov.html
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федеральном уровне. Мы уже говорили неоднократно о этом. Необходимо 

навести порядок в этой сфере, давно уже пока. Установить предельные 

параметры изменения жилищных платежей", - сказал он на заседании Совета 

при президенте РФ по стратегическому развитию и приоритетным проектам. 

Также Путин напомнил о необходимости убрать у управляющих 

компаний функцию управления финансовыми потоками ("Путин 

потребовал навести порядок в системе платежей за ЖКХ"). 

 

СЕНАТОРЫ ЗАЙМУТСЯ РЕГИСТРАЦИЕЙ МЕСТНЫХ БРЕНДОВ 

Каждый член Совета Федерации в течение года должен будет 

зарегистрировать по одному местному бренду в своих регионах. Такое 

поручение даст коллегам спикер Валентина Матвиенко по итогам 

заседания Совета по вопросам интеллектуальной собственности, участники 

которого обсуждали значение региональных торговых марок для 

социально-экономического развития субъектов Федерации, пишет 

"Российская газета". 

Сейчас в России зарегистрировано всего 165 наименований места 

происхождения товара, отметил вице-спикер Ильяс Умаханов. Для 

сравнения: в Евросоюзе - порядка четырех тысяч. При этом треть 

российских регионов в последние годы не подала ни одной заявки в 

Роспатент. Они упускают серьезные возможности для стимулирования 

своего экономического развития, считает Валентина Матвиенко.  

"По экспертным оценкам, выпуск продукции с уже 

зарегистрированным наименованием места происхождения может в 

ближайшие восемь лет принести регионам не менее 500 млрд рублей", - 

подчеркнула спикер. К слову, незарегистрированными в качестве местных 

брендов остаются такие всемирно известные изделия народных промыслов, 

как дымковские игрушки в Кировской области и палехские росписи в 

Ивановской области. 

Как рассказал глава Роспатента Григорий Ивлиев, российские 

производители стали чаще подавать заявки на регистрацию местных 

брендов. За последний год рост составил почти 40 процентов. Однако 

процесс тормозится из-за недостатков нормативно-правовой базы. 

В частности, ограничен круг товаров, которым федеральные органы 

выдают заключения о наличии особых свойств. По этой причине из 

процесса выпадают целые категории, например керамика, лечебные грязи и 

мрамор. Сенаторы предлагают дать такие полномочия по выдаче 

заключений местным органам власти.  

Кроме того, Матвиенко считает необходимым ввести понятие 

"географического указания" происхождения товара как самостоятельного 

объекта интеллектуальной собственности. К такой продукции применяются 

более мягкие требования. Например, сырье для ее производства может 

поступать из других регионов. Это потребует корректировки Гражданского 

кодекса. Соответствующий законопроект уже подготовлен. 

http://tass.ru/ekonomika/4828165
http://tass.ru/ekonomika/4828165
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А пока парламентарии займутся регистрацией местных брендов по 

имеющейся процедуре. "Я дам поручение каждому сенатору в течение года 

зарегистрировать один региональный бренд, так как их двое (от каждого 

субъекта), то у нас (появится) по два бренда от каждого региона", - заявила 

Матвиенко. Первое поручение уже дано вице-спикеру СФ Ильясу 

Умаханову, представляющему в палате Дагестан. Он должен обеспечить 

регистрацию кубачинского серебра ("Патент на свое").  

 

БЕЗРЕЦЕПТУРНЫЕ ЛЕКАРСТВА МОГУТ ПОЯВИТЬСЯ НА 

ПРИЛАВКАХ МАГАЗИНОВ 

Лекарства могут начать продавать в супермаркетах. Минпромторг 

подготовил законопроект, разрешающий торговым предприятиям 

заниматься реализацией несложных безрецептурных препаратов вроде 

аспирина, анальгина, цитрамона или активированного угля. 

"Мы надеемся, что люди смогут более доступным способом 

своевременно пополнять домашние аптечки, - пояснил "Российской газете" 

заместитель министра промышленности и торговли Виктор Евтухов. - 

Особенно удобна покупка лекарств в торговых точках для работающей 

части населения". 

По его словам, продажа лекарств в магазинах будет стимулировать 

развитие конкуренции и может привести к снижению цен на отдельные 

лекарства. Такого же мнения придерживается и Федеральная 

антимонопольная служба. Евтухов при этом считает необоснованными 

опасения некоторых экспертов о том, что лекарства в магазинах смогут 

испортиться. "Торговые предприятия смогут обеспечить необходимые 

условия хранения лекарств, - подчеркивает замминистра. - Например, 

хранение мясных, рыбных, молочных продуктов тоже требует специальных 

условий. И они соблюдаются. Магазины будут закупать лекарственные 

препараты у тех же поставщиков, что и аптеки, поэтому не стоит опасаться 

роста фальсификата на розничном фармрынке". Евтухов уточняет, что 

соблюдение требуемых условий хранения и реализации лекарств в 

магазинах будет контролироваться органами Росздравнадзора. 

А вот эксперты, опрошенные "Российской газетой", достаточно 

скептично относятся к законопроекту. "Лекарства - это ведь не зубной 

порошок, им нужны определенные условия хранения и реализации, которые, 

я уверена, торговым предприятиям, заточенным именно на продажу 

продуктов и товаров повседневного спроса, сложно будет выполнить", - 

считает директор Института экономики здравоохранения НИУ "Высшая 

школа экономики" Лариса Попович. 

"Им это просто невыгодно, - добавляет заместитель гендиректора 

крупнейшей международной фармкомпании Иван Глушков. - В 

законопроекте минпромторга ведь не написано, что магазины просто возьмут 

и расширят перечень реализуемых товаров. Там указано, что свободная 

продажа безрецептурных препаратов будет возможна только после 

https://rg.ru/2017/12/19/matvienko-poruchila-kazhdomu-senatoru-zaregistrirovat-regionalnyj-brend.html
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получения лицензии на осуществление фармацевтической деятельности. А 

лицензию эту получить не так-то и просто. И главное - затратно. Ретейл 

будет оценивать, насколько быстро эти затраты окупятся". Например, как 

поясняет Глушков, одним из условий получения лицензии является наличие 

в торговой точке, продающей лекарства, квалифицированных специалистов. 

Иными словами, в каждом магазине должен появиться фармацевт. Также 

соискатель лицензии должен иметь помещения, полностью приспособленные 

для хранения лекарственных препаратов. "В принципе магазинам ведь и 

сейчас никто не запрещает организовать в составе торгового зала аптечный 

пункт, но никто этого не делает по причинам нецелесообразности. Аптек у 

нас достаточно, чтобы люди могли удовлетворять повседневный спрос в 

лекарствах", - добавляет Иван Глушков ("Не отходя от кассы"). 

О недостаточной проработке документа говорит и исполнительный 

директор Национальной фармацевтической палаты Елена Неволина, слова 

которой приводит "РБК". "Документ Минпромторга не проработан. Он 

вводит какие-то новые понятия. Лицензию на фармацевтическую 

деятельность, которая позволит торговать только безрецептурными 

препаратами, некий термин "торговые организации", – указала Неволина. 

Кроме того, она отметила, что сегодня в России нет четкого разделения на 

рецептурные и безрецептурные препараты. Некоторые лекарства с одним и 

тем же действующим веществом и дозировкой у разных производителей 

могут быть зарегистрированы и как рецептурные, и как безрецептурные. 

Если новую лицензию на продажу исключительно безрецептурных 

препаратов будет получить проще, многие аптеки предпочтут стать 

"торговыми организациями", станут продавать еду и откажутся от 

реализации рецептурных, но необходимых для населения лекарств, 

предположила Неволина ("Минпромторг предложил продавать лекарства 

в супермаркетах"). 

https://rg.ru/2017/12/21/prostye-bezrecepturnye-lekarstva-poiaviatsia-v-magazinah.html
https://www.rbc.ru/society/21/12/2017/5a3b722e9a79475b897505f3
https://www.rbc.ru/society/21/12/2017/5a3b722e9a79475b897505f3

